



Seminario concluye con el anuncio de un congreso en ciencias sociales de la región andina



El rector de la UMSA, Waldo Albarracín; Luis Tapia, conferencista; Raúl España, Director IDIS; Deysi Clavijo, Decana de la Facultad de Ciencias Sociales; Fidel Rojas, Director de la Carrera de Sociología y Cristian Jamett Pizarro, docente de la Universidad Arturo Prat.

Prestigiosos académicos de Chile, México y Bolivia participaron en el seminario internacional “Perspectivas de la democracia en América Latina”, actividad desarrollada el 2, 3 y 4 de septiembre por el Instituto de Investigaciones Sociológicas “Mauricio Lefebvre” de la Carrera de Sociología de la UMSA, en coordinación con la Universidad Arturo Prat de Iquique- Chile. Entre los resultados de este evento, que reunió a más de 200 personas –académicos, estudiantes, representantes de instituciones– está el anuncio de los organizadores de realizar, el próximo año, en Chile, un Congreso en ciencias sociales de la región andina, con la participación de Argentina, Perú, Ecuador, Chile y Bolivia.

El seminario tiene como antecedente una actividad similar desarrollada en el mes de abril, en Iqui-

que, sobre “Estado y sociedad en América Latina”. Ambas iniciativas han contribuido a la consolidación de un intercambio académico entre Bolivia y Chile, en el área de las ciencias sociales.

Democracia en el análisis

En el seminario “analizamos las perspectivas de la democracia pero desde una dimensión integral, pensando que la democracia no se agota en la legitimación del poder a través del voto. La democracia, desde una perspectiva más sustantiva, implica la participación social en los procesos de decisión”, afirma Raúl España, Director del IDIS.

A partir de mesas temáticas, el seminario alentó la reflexión y el debate sobre democracia y sociedad; democracia, Estado y sistema político; democracia y cultura política; y democracia y desarrollo. Los expositores identificaron los

actuales déficits de la democracia que influyen en la posibilidad del pluralismo, atentan contra la representatividad, y profundizan las brechas entre el representado y los representantes. “El modelo de desarrollo está muy ligado a la democracia porque democracia también implica expansión de los derechos y formas de construcción de políticas públicas. El terreno de las políticas públicas no es tecnocrático ni solo de ingeniería burocrática; también es un ámbito de lucha, de confrontación de intereses frente a la posibilidad de establecer consensos”, afirma España.

En el marco del seminario también se presentaron documentales y publicaciones producidas en Chile, México y Bolivia, entre ellas, la revista *Temas Sociales*, editada por el IDIS.

Cristian Jamett: “Este acercamiento es histórico”

El docente de la UNAP y actor importante en la organización de los seminarios, en Chile y Bolivia, Cristian Jamett, calificó el acercamiento académico entre la UMSA y la UNAP como histórico, “en un momento en que nuestros Estados están fracturados y no han desarrollado ninguna política de colaboración, siendo que somos países que estamos destinados a seguir compartiendo”, dijo en la clausura del evento.

Conceptos comunes que están apareciendo para poder analizar la dinámica actual de la democracia, el Estado y la sociedad, ya no forman parte de la reflexión de un solo país, afirmó, sino de colegas de distintas nacionalidades, y destacó que este aspecto permite construir una suerte de comunidad científica social.

El seminario, anunció Jamett, ha llamado la atención de académicos de otras universidades de Chile. Existe la expectativa de incluirlos en próximos eventos. Son 15 universidades que tienen carreras de sociología. “Estamos pensando en el Congreso de las ciencias sociales de la zona andina, desde una perspectiva teórica latinoamericana. Queremos ofrecer a las nuevas generaciones esta contribución como científicos sociales y políticos. Esta experiencia está traspasando las fronteras”.

El CONES 2019 reunió a estudiantes de cinco ciudades



El Congreso Nacional de Estudiantes de Sociología (CONES) 2019 se realizó el 4, 5 y 6 de septiembre, organizado por el Centro de Estudiantes de la Carrera de Sociología de la UMSA. Un total de 216 personas asistieron al evento, entre estudiantes de Sociología de la Universidad Gabriel René Moreno; la Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca, la Universidad Mayor de San Simón, la Universi-

dad Pública de El Alto y la UMSA. También estuvieron presentes estudiantes de las carreras de Economía, Comunicación e Historia de la UMSA, y estudiantes de Comunicación Social, Economía y Psicología de la UCB.

El XVIII CONES analizó el tema de "Estado y democracia en América Latina". En la evaluación de Tania Jiménez, Secretaria Ejecutiva del Centro de Estudiantes de Sociología, el Congreso permitió el posicionamiento del debate en temáticas específicas, a partir de las charlas magistrales y la presentación de ensayos. También se creó una "Mesa de trabajo permanente", equivalente a una coordinadora de estudiantes de Sociología a nivel nacional, que tiene como principal objetivo poner temas en el debate público actual y convocar a movilizaciones.

"El CONES tiene dos desafíos importantes. Por un lado, romper la

idea adultocentrista de la academia. En esa dirección, consolidar al evento como un referente estudiantil a nivel nacional de construcción de diálogo y aporte académico horizontal a las ciencias sociales y humanas. En la siguiente gestión, se busca concretar el ONES (Organización Nacional de Estudiantes de Sociología) para fortalecer el movimiento de los estudiantes de las carreras de Sociología", afirma Jiménez.

El CONES 2020 se realizará en Cochabamba, y la organización estará a cargo de los estudiantes de la UMSS.

Grupo Hábitat en la socialización y el debate de la agenda metropolitana de La Paz

El Grupo de Trabajo Hábitat (GTH), iniciativa liderada por el IDIS, forma parte del Comité impulsor de la agenda metropolitana de La Paz, que busca socializar, informar y visibilizar la Agenda Metropolitana en encuentros y debates electorales, rumbo a las elecciones del próximo 20 de octubre.

La Agenda metropolitana es el resultado de un proceso de debate entre instancias del gobierno departamental, gobiernos municipales, universidades y organizaciones, y comprende la propuesta de una serie de acciones en el campo de la salud, seguridad ciudadana, agua potable; violencia contra la niñez, adolescencia y mujeres; educación, ciencia y tecnología; dinamización de la base productiva, entre otras áreas. Además del diseño de una institucionalidad de gobernanza metropolitana.

Las actividades de socialización e información comenzaron el pasado 10 de septiembre y continuarán hasta el mes de octubre, en las ciudades de La Paz y El Alto, que tienen como protagonistas a representantes institucionales y candidatos a diputados y diputadas de las diferentes organizaciones políticas.

Campaña de prevención de la violencia moviliza a la UMSA

Con un llamado a la prevención de la violencia entre los/las jóvenes de la UMSA, desde el mes de julio se desarrolla la tercera etapa de la campaña "Aprende a ver las señales de la violencia". Esta iniciativa busca informar y sensibilizar acerca de la importancia de identificar las señales de la violencia en las relaciones de pareja de los jóvenes, haciendo énfasis en la construcción de una cultura de respeto, de diálogo y de cuestionamiento sobre los roles tradicionales de género.

La campaña tiene como base una investigación realizada por el IDIS, con la participación del Instituto de Estadística Teórica Aplicada (IETA), sobre la violencia en pareja en estudiantes de 54 carreras de las 13 facultades de la UMSA. El estudio evidenció que un porcentaje de las y los universitarios naturalizan los distintos tipos de violencia en sus relaciones de enamoramiento, amistad y otras.

"Aprende a ver las señales de la violencia" incluye la producción de materiales, la organización de eventos de sensibilización, y una permanente presencia en las redes. La campaña se desarrolla como resultado de un convenio entre la UMSA y UNFPA, y cuenta con la participación de los institutos de investigación de la Facultad de Ciencias Sociales y la Defensoría de los Derechos Universitarios.



Feria del día del estudiante contra la violencia

Instituto de Investigaciones Sociológicas "Mauricio Lefebvre"

📍 Campus Universitario de Cota Cota, Av. Andrés Bello esq. Calle 30 A

☎ 2798666 - 2440388 - 68224069

✉ idissociologiaumsa@gmail.com 🌐 www.umsa.bo/web/idis

📍 Instituto de Investigaciones Sociológicas - IDIS

